





Esta semana en el Hotel Emperador de la capital argentina

Más de 200 expertos de toda Iberoamérica se citan en Buenos Aires para debatir sobre el papel de las infraestructuras en la seguridad vial

- Cada año 100.000 personas pierden la vida en Latinoamérica por un accidente de tránsito.
- **E**spaña tendrá un *stand* propio, que cuenta con el apoyo del ICEX, y participará en las sesiones técnicas de la mano de una treintena de expertos.

Martes, 17 de septiembre de 2019

Con el lema "Las carreteras y su equipamiento, piezas clave del Sistema Seguro", da comienzo este miércoles 18 de septiembre en Buenos Aires, Argentina, el III Congreso InterCISEV (Congreso Ibero-Americano de Seguridad Vial), un encuentro que se ha convertido en cita obligada para los gestores de la seguridad vial en Iberoamérica, y que tiene como objetivo reducir las elevadas cifras de siniestralidad vial que se registran en la Región, así como las dramáticas consecuencias que de ello se derivan, tanto en el plano social como en los aspectos económicos y sanitarios.

En efecto, los accidentes de tráfico son una de las primeras causas de muerte en la Región, especialmente en el colectivo de 5 a 44 años. Ello significa que al año pierden la vida alrededor de 100.000 personas en siniestros viales, estadística a la que se suman más de cinco millones de heridos de diversa gravedad.

Informes del Banco Interamericano de Desarrollo (BID) y la Asociación Española de la Carretera (AEC) revelan que los años perdidos por fallecimiento prematuro e incapacidad como consecuencia de siniestros de tránsito en Latinoamérica equivalen al impacto conjunto del VIH/SIDA, el cáncer de pulmón, la tuberculosis y la malaria. Además, son la primera causa de muerte para niños de entre 5 y 14 años, y la segunda para los jóvenes de 15 a 29 años.

Próximos a la finalización del Decenio de Acción para la Seguridad Vial 2010-2020 de Naciones Unidas, pocas dudas quedan de la importancia de unas adecuadas infraestructuras (carreteras y calles) para reducir el número y la gravedad de los accidentes de tránsito.



El Pilar 2 de dicho Decenio, "Vías de tránsito y movilidad más seguras", incluye todas las políticas orientadas a dotar a los países de las redes de carreteras y entornos urbanos más seguros posibles.

Desde el correcto proyecto, diseño y construcción de vías, así como su adecuado mantenimiento y mejora sistemática, hasta la dotación del equipamiento necesario para la optimización de sus prestaciones y el incremento de los niveles de seguridad de quienes transitan por ellas, son medidas imprescindibles para que el inevitable error humano al volante no desencadene un accidente o, caso de producirse, que sus consecuencias no sean fatales.

Todas ellas serán objeto de análisis y atención por parte de los dos centenares de expertos, procedentes de los ámbitos público y privado, que van a convertir a Buenos Aires esta semana en la capital iberoamericana de la Seguridad Vial.

Entre ellos se encuentra una treintena de profesionales españoles, que acude a la capital argentina para aportar su experiencia en la reducción de accidentes de tráfico y de muertes en carretera.

Además, con el apoyo de ICEX España Exportación e Inversiones, nuestro país contará con un *stand* propio en la exposición comercial que se desarrolla en el marco del congreso.

Un programa de actividades del más alto nivel técnico

Cómo afrontar el nuevo Decenio de Acción que Naciones Unidas tiene previsto proclamar el próximo año desde la perspectiva de las agencias de los distintos países, cuál es el nivel de implicación política que este reto precisa, qué medidas concretas y con qué presupuestos se contará para ello... son algunas de las cuestiones que se abordarán durante la primera mesa de trabajo del III InterCISEV, en la que participan representantes del Ministerio de Transporte de Argentina y los Ministerios de Interior y Fomento de España.

El concepto de "Sistema Seguro" como clave para la mejora de la seguridad vial será la segunda gran cuestión que centrará la atención del debate, profundizando en herramientas como las auditorías e inspecciones de seguridad vial, generalizadas ya en otras partes del mundo con resultados muy positivos.

El diseño de rotondas, el programa iRAP y los indicadores de siniestralidad en las Rutas Nacionales argentinas son los tres grandes temas que se tratarán en el marco de la tercera sesión del Congreso, que se desarrollará bajo el epígrafe de "Herramientas para la gestión de la seguridad de las carreteras".

La tarde concluirá con una exposición pormenorizada de soluciones avanzadas para la mejora de la seguridad de las infraestructuras.

El jueves 19 la reflexión se encaminará hacia los nuevos diseños, mejora continua y eliminación de tramos conflictivos: carriles adicionales para sobrepaso en rutas, sistemas de contención vehicular (barandas de puentes), intersecciones, proyectos de movilidad sustentable en corredores urbanos... son las cuestiones que se pondrán sobre la mesa en la sesión quinta del III InterCISEV, para pasar a profundizar en las políticas urbanas adaptadas a usuarios vulnerables, que se tratarán en la sexta sesión.

El debate concluirá con un panel de expertos que intercambiarán experiencias y conocimientos sobre los "Retos de la seguridad vial en Iberoamérica". En esta ocasión, participarán la Agencia Nacional de Seguridad Vial del Ministerio de Transporte de Argentina, la Dirección General de Tráfico del Ministerio del Interior del Gobierno de España, la Organización Panamericana de la Salud, CIFAL UNITAR, Latin NCAP, la Agencia Nacional de Seguridad Vial de Colombia y la Asociación Madres del Dolor.

Además de las mesas redondas, en la tarde del miércoles 18 de septiembre se reservará un espacio para que las empresas del sector puedan dar a conocer sus productos, servicios, programas y propuestas más innovadores.

Carreteras clementes

Estas presentaciones de carácter comercial, que se desarrollarán bajo el epígrafe de "Soluciones avanzadas para la mejora de la Seguridad Vial en infraestructuras" tendrán, asimismo, su complemento más práctico en la exposición que se celebra en paralelo, también en el Hotel Emperador de Buenos Aires, al III Congreso InterCISEV.

Compañías argentinas y de otros países latinoamericanos, junto a un pabellón español en el que participan firmas de este país con una presencia notable en el Sudamérica mostrarán a los más de 200 delegados participantes sus desarrollos para la reducción de los siniestros de tránsito, desde la perspectiva de las denominadas "Carreteras clementes" o "Carreteras que perdonan" el error humano.

La Declaración de Lima, formulada en el VI Congreso Ibero-Americano de Seguridad Vial (CISEV) en octubre de 2018, sentencia "...que los esfuerzos para reducir el número y la gravedad de las víctimas de los siniestros de tránsito deben sustentarse sobre la base del enfoque de "Sistema Seguro", en virtud del cual se ha de prestar atención a todos los factores que intervienen en la seguridad de la circulación, tratando de aportar soluciones que minimicen el impacto de un potencial error humano...", indicando, asimismo, que es fundamental para conseguir avanzar en la mejora de la seguridad de nuestras vías una adecuada colaboración entre gobiernos, bancos de desarrollo, organizaciones internacionales, regionales y nacionales, asociaciones de víctimas, sector privado, etc.

Este es el fin último del III Congreso InterCISEV.

Programa técnico

DÍA 1 // 18 de septiembre	
8:00 a 9:30hs	ACREDITACIONES
9:30 a 10:00hs	Inauguración oficial III Inter-CISEV y Exposición Comercial • Jacobo Díaz Pineda - Presidente del Instituto IVIA • Marcelo Ramírez - Presidente de la Asociación Argentina de Carreteras
10:00 a 11:15hs	 SESIÓN DE TRABAJO 1: Encarando el Decenio 2020-2030 Verónica Heler - Directora Nacional de Observatorio Vial de la Agencia Nacional de Seguridad Vial. Ministerio de Transporte de Argentina Patricia Gutiérrez - Administradora General de la Dirección Nacional de Vialidad. Ministerio de Transporte de Argentina Pablo Calvo - Jefe Provincial de Tráfico de Santa Cruz de Tenerife. Dirección General de Tráfico del Ministerio del Interior. Gobierno de España Roberto Llamas - Jefe de la Unidad de Seguridad Vial. Dirección General de Carreteras del Ministerio de Fomento del Gobierno de España
11:15 a 11:45hs	Coffee Break
11:45 a 13:30hs	 SESIÓN DE TRABAJO 2: Sistema Seguro, la clave de la mejora de la seguridad vial La Agencia Nacional de Seguridad Vial de Colombia ante el reto del Sistema Seguro Diego Jiménez - Director de Infraestructura y Vehículos de la Agencia Nacional de Seguridad Vial de Colombia Movilidad Segura, Desafios por Delante Verónica Raffo - Especialista Senior en Infraestructura en la Practica Global de Transporte y Desarrollo Digital del Banco Mundial (BM) Diagnóstico y guías de auditorías e inspecciones de seguridad vial Carolina Benítez - Especialista en planificacion y gestión del transporte del Banco Interamericano de Desarrollo Impacto en la seguridad vial de tendencias recientes de transporte en el Cono Sur Christian Dunkerley - Especialista vial para Argentina. Banco de Desarrollo de América Latina (CAF) El análisis de la siniestralidad como herramienta para la consolidación de un Sistema Seguro Adriana Garrido - Especialista de la Comisión de Seguridad Vial de la Asociación Argentina de Carreteras
13:30 a 14:30hs	Almuerzo Libre
14:30 a 16:15hs	 SESIÓN DE TRABAJO 3: Herramientas para la gestión de la seguridad de las carreteras Acciones de la DNV sobre la infraestructura vinculadas a la seguridad vial Alejandro Bisio - Subgerente de Investigación y Desarrollo de la Dirección Nacional de Vialidad. Ministerio de Transporte de Argentina Evolución del diseño de rotondas en rutas de la red vial de jurisdicción del MTOP Adriana Varela - Gerente de la División de Seg. en el Tránsito. Dirección de Vialidad del Gobierno de Uruguay IRAP, mejorando la seguridad de las carreteras Julio Urzúa - Director Regional para América Latina y el Caribe de IRAP UNOPS y el Sistema Seguro: Visión de futuro en el presente Javier López. Experto senior en Seguridad Vial de UNOPS (Oficina de las Naciones Unidas de Servicios para Proyectos) Indicadores de siniestralidad en las Rutas Nacionales como input para la implementación de Auditorías Analía Moreda - Directora de Investigación Accidentólogica de la Agencia Nacional de Seguridad Vial de Argentina. Ministerio de Transporte de Argentina
16:15 a 16:45hs	Coffee Break
16:45 a 19:00hs	SESIÓN DE TRABAJO 4: Soluciones avanzadas para la mejora de la seguridad de las infraestructuras • Exposición de los trabajos técnicos aprobados por el comité científico del III InterCISEV 2019.



DÍA 2 // 19 de septiembre RABAJO 5: Nuevos diseños, mejora continua, eliminación de tramos conflictivos 9:00 a 10:45hs Carriles adicionales para sobrepaso en rutas Ricardo Quejillaver - Dirección Nacional de Vialidad del Gobierno. Ministerio de Transporte de Argentina Sistemas de contención vehicular en carreteras: barandas de puentes Antonio Amengual - Asesor Técnico de IVIA Seguridad en intersecciones Rodolfo Goñi - Presidente de Consulbaires Ingenieros Consultores S.A. Paseo del Bajo Carlos Frugoni - Presidente de Autopistas Urbanas S.A (AUSA) Experiencias de soluciones en seguridad vial aplicadas a la región Juan Emilio Rodriguez Perrotat - Coordinador General del Centro de Estudios de Movilidad Sustentable de la Universidad Tecnológica Nacional, Facultad Regional Avellaneda (Argentina) Proyectos de Movilidad Sustentable en Corredores Urbanos Martín Orduna - Subsecretario de Movilidad Urbana. Ministerio de Transporte de Argentina Coffee Break 11:15 a 13:00hs SIÓN DE TRABAJO 6: Políticas urbanas centradas en los usuarios vulnerables Movilidad segura en la Ciudad de Buenos Aires. Paula Bisiau - Subsecretaria de Movilidad Sustentable y Segura del Gobierno de la Ciudad de Buenos Aires Proyecto "Niños latinoamericanos seguros en el tránsito"; resultados en Guaymallen (Mendoza) Florencia Lambrosquini - Gte de investigación de la Fundación Gonzalo Rodríguez La seguridad vial y la movilidad sostenible en los países en proceso de desarrollo Enrique Medri - Ex-presidente del Consejo Nacional de Seguridad Vial del Gobierno de Perú Nuevos modelos de movilidad y su implicación en la seguridad vial Elena de la Peña - Subdirectora General Técnica de la Asociación Española de la Carretera Sistemas para Protección de Motociclistas (SPM) en barreras de contención vehicular laterales Francisco Pumares - Road Steel Engeineering. SL El papel de la Agrupación de Tráfico de la Guardia Civil. La experiencia española. Ignacio Varela de la Vega - Área de Operaciones de la Agrupación de Tráfico de la Guardia Civil. Dirección General de Tráfico del Ministerio del Interior (España). 13:00 a 14:00hs Almuerzo Libre 14:00 a 15:30hs SESIÓN DE TRABAJO 7: Movilidad autónoma, movilidad segura Proyecto de movilidad autónoma en el Parque Nacional de Timanfaya (Lanzarote, España) Elena de la Peña - Subdirectora General Técnica de la Asociación Española de la Carretera Sistemas de seguridad y asistencia en conducción en camiones Gustavo Lopresti - Product Manager de Camiones de Mercedes-Benz Argentina Sistemas Avanzados de Asistencia a la Conducción ADAS Diego Li Gotti - Jefe del Departamento de Experimentación de CESVI Argentina Nuevas tecnologías para la mejora de la seguridad de los vehículos Esteban Mainieri - Director de Estudios en Seguridad de Infraestructura Vial y del Automotor de la Agencia Nacional de Seguridad Vial, Ministerio de Transporte de Argentina Coffee Break ÓN DE TRABAJO 8: Panel de expertos "Retos de la Seguridad Vial en Iberoamérica". 16:00 a 18:00hs Josefina de los Heros - Responsable de Relaciones Internacionales de la Agencia Nacional de Seguridad Vial. Ministerio de Transporte de Argentina Pablo Calvo - Jefe Provincial de Tráfico de Santa Cruz de Tenerife. Dirección General de Tráfico del Ministerio del Interior. Gobierno de España Sebastián Laspiur - Asesor en Seguridad Vial de la Organización Panamericana de la Salud Antonio Lucas - Director del Centro CIFAL Madrid. Carolina Pereira - Gerente de Comunicación de Latin NCAP · Viviam Perrone - Integrante de Madres del Dolor, International Road Victims Partnership, Global Alliance y Observatorio de Víctimas Diego Jiménez - Director de Infraestructura y Vehículos de la Agencia Nacional de Seguridad Vial de Colombia. 18:00 a 18:30hs Ceremonia de Clausura Jacobo Díaz Pineda - Presidente del Instituto IVIA Marcelo Ramírez - Presidente de la Asociación Argentina de Carreteras

Calle Goya, 23, 4º Dcha. - 28001 Madrid (España)

Tfno.: +34 91 577 99 72 - + 34 637 51 04 05 - www.institutoivia.org





DÍA 1 // 18 de septiembre a partir de las 16.45hs		
Nº DE ORDEN	TÍTULO Y AUTOR/ES DEL TRABAJO	
1	El verde como parte de la Infraestructura carretera AUTOR: Eduardo José Lavecchia	
2	Contratos modulares de mantenimiento y mejora de señalización y mobiliario de seguridad en una red vial pavimentada AUTOR: Miguel Alberto Suarez	
3	Sistemas de contención vehicular en Argentina: Alta y muy alta contención AUTOR: Rafael González Navarro	
4	La Ruta Nacional N°34 en la provincia de Jujuy, Argentina: las razones de no alcanzar metas del Decenio 10-20 de seguridad vial y las ideas para alcanzarias en el Decenio 20-30 en la RN34 AUTOR: Norberto J. Salvia	
5	El patinete eléctrico. ¿solución o problema para la movilidad urbana? AUTOR: Andres Luis Romera Zarza	
6	Ruta Segura: avances conseguidos en la seguridad vial con la ejecución del tramo de prueba de ruta segura en Córdoba, Argentina AUTOR: Sergio H. Alasino	
7	Una solución para la mejora de la accesibilidad peatonal en la Av. Champagnat de Mar del Plata: Intersección en diamante divergente AUTORES: Dante Galván - Clara Martínez Lainez - Silvana Gobbi	
8	Mejora en la Seguridad Vial en Obras en la República Oriental del Uruguay AUTORES: Cristina Gatto - Teresa Aisemberg	
9	Alternativas de materiales en la fabricación de sistemas de contención vial certificados AUTOR: Luis Araya	
10	Construcción de una diplomatura: Estructura formativa para funcionarios municipales AUTOR: Daniel Alfredo Telmo	
11	Definición de Autovía y la Ley 24.449 Art. 5, 51 AUTORES: Francisco Justo Sierra - Alejandra Débora Fissore	
12	Un cinturón de seguridad, dos vidas AUTORES: Osvaldo Aymo -Melisa Settimini - Lorena Carla Luna	

A propósito del CISEV. Diez años liderando el debate sobre Seguridad Vial en Iberoamérica

El Congreso Ibero-Americano de Seguridad Vial, concebido y promovido por el Instituto Vial Ibero-Americano (IVIA), es un encuentro pionero en la Región. Desde su nacimiento en 2008, el

crecimiento de este foro internacional no ha cesado.

Deudor del espíritu de trabajo iniciado por los bancos de desarrollo BID y CAF, por la OMS, o el OISEVI, el Congreso Ibero-Americano de Seguridad Vial (CISEV) hizo su primera aparición en

2008 en Costa Rica. Esta novedosa apuesta nacía con la intención de liderar un proceso de puesta en común de conocimientos y experiencias en torno a la seguridad vial en los países

iberoamericanos.

Tras aquella exitosa experiencia, con más de 350 delegados participantes, el Congreso se llevó

a Argentina en 2010; en 2012, a Colombia, y a México en 2014, para llegar a Chile en 2016 y, en

2018, a Perú.

En esta década, el crecimiento de este foro internacional no ha cesado. En sus seis anteriores

ediciones, el CISEV arroja un balance que habla por sí solo: 4.000 congresistas procedentes de más de 25 países, 900 conferencias presentadas, cerca de 7.000 m2 de feria comercial y por

encima del centenar de expositores, convirtiéndose en una parada obligada para todos los

expertos en seguridad vial del ámbito iberoamericano.

Respecto al InterCISEV, este Congreso se celebra en años alternos a los Congresos Ibero-

Americanos de Seguridad Vial (CISEV). Tras una primera convocatoria en Madrid en junio de 2015 focalizada en la capacitación, educación y formación vial, Sevilla acogió la segunda durante

la primera semana del mes de octubre de 2017, para abordar, en esta ocasión, la dimensión

institucional y de gestión de la seguridad vial.

Llegados a este punto, el InterCISEV viaja hasta Buenos Aires, coorganizado por el Instituto Vial

Ibero-Americano (IVIA) y la Asociación Argentina de Carreteras (AAC).

Más información y acreditaciones:

Departamento de Prensa

Instituto Vial Ibero-Americano

Contacto en Buenos Aires: Marta Rodrigo (mrodrigo@institutoivia.com)

Calle Goya, 23, 4º Dcha. - 28001 Madrid (España)
Tfno.: +34 91 577 99 72 - + 34 637 51 04 05 - www.institutoivia.org